

Este diario saldrá todas las tardes de los días hábiles. Será puramente informativo y no defienda ningún partido político.

La Dirección asume la responsabilidad de todo lo que sin firma se publique.

No acepta escritos injuriosos contra nadie, menos contra los periodistas.

Dirijase la correspondencia del diario al Administrador.

LAS NOTICIAS

—O—
La Imprenta, Redacción y Administración de este diario se encuentra en la

CALLE 18 SUR N° 45.
50 varas al Sur del Mercado Apartado 130.

TARIFA

EL PRECIO DE SUSCRICION ES
Por 1 semestre C. 5-00
" 1 trimestre " 2-50
" 1 mes " 1-00
Número suelto 5 céntimos
Los avisos y comunicados a precios convencionales.
Todo pago debe hacerse anticipado.

DIARIO INDEPENDIENTE

NÚMERO 111

{ SAN JOSE DE COSTA RICA, MIERCOLES 19 DE OCTUBRE DE 1904 }

AÑO I

CALLE CENTRAL

ALMACEN DE ABARROTES

ESQUINA SUROESTE DEL MERCADO
DIAGONAL A "LA VIOLETA"

LA PROVEEDORA

— DE —

ANDRES SANDOVAL

IMPORTACIONES DIRECTAS

CALLE CENTRAL

VENTAS AL POR MAYOR Y MENOR

ESQUINA SUROESTE DEL MERCADO
DIAGONAL A "LA VIOLETA"

Linea de vapores

DE LA

UNITED FRUIT CO.

MOVIMIENTO DURANTE LA SEMANA QUE TERMINA EL 15 DE OCTUBRE DE 1904

Salida

Brewster,	para	Mobile	el Miércoles
Olympia,	para	New Orleans	el Jueves
Ellis,	para	" "	el Viernes
Belvernon,	para	Mobile	el Sábado

Limon y Bocas del Toro

Viajes rápidos—Itinerario fijo

La lancha "Anetta" de 27 caballos de fuerza, hará viajes regulares de y para Bocas del Toro, bajo el siguiente itinerario:
Sale de Bocas del Toro todos los jueves a las 10 de la noche
Sale de Limón todos los viernes a las 10 de la noche.
Llegada a ambos Puertos a las 7 de la mañana del siguiente día.
Precio del pasaje \$ 4.00 oro americano

FELIPE J. ALVARADO & C^o
AGENTES

A LOS AGRICULTORES

LLEGARON A "LA NUEVA RELOJERIA"

— DE —

BEER Y MULLER

Los afamados aparatos para destruir HORMIGUEROS; los cuales han dado muy buenos RESULTADOS.
Unicos agentes en Costa Rica:

BEER Y MULLER

JUAN I. TOLEDO LOPEZ

MEDICO Y CIRUJANO DE LAS FACULTADES DE PARIS Y GUATEMALA
ESPECIALISTA EN ENFERMEDADES PROPIAS DE LAS SEÑORAS

Consultas de 7 1/2 a.m. a 9 a.m. 12 m. 4 p.m. 7 p.m. a las 9 p.m. Casa del Dr. Gerardo Echaverría Calle 21-Sur

LABERINTO BEER

Esta nueva fábrica de cerveza avisa al público que ya ha puesto a la venta su CERVEZA DOBLE.
La gran ventaja que tiene, sobre las otras cervezas del país, es que está fabricada absolutamente SIN LEVADURA, pudiéndose garantizar su buen estado indefinidamente.
Dirigir las órdenes a E. RAWSON & C^o—San José.

CERVEZA NEGRA

MARCA ESTRELLA

CERVECERIA DE TRAUBE

LAGER BEER

BEST STOUT PORTER

"LA ESTRELLA"

GRAN LAVANDERIA DE ROPA A VAPOR

DIRECCION:—Barrio de la Soledad, esquina formada por la Calle 25 Sur y la Avenida Este.

Desde esta fecha y con grandes reformas y a cargo de personas de larga experiencia, vuelve este establecimiento a la vida activa.

PIDASE LA TARIFA DE PRECIOS

Las personas que deseen que se mande por sus ropas, sírvanse avisar al Director del establecimiento. San José, 3 de Octubre de 1904.

GANADO GORDO

DE SANTA CLARA

La United Fruit Co. empezará de nuevo la venta de ganado gordo el 11 de los corrientes a las 12 m. en su local a 100 metros del Matadero Municipal.

San José, 1^o de Octubre de 1904.

¡¡ ABAJO LA LEY DE LICORES !!

EN LA TEMPESTAD

se vende vino francés tinto de las mejores Casas de Burdeos a ¢ 9-50 la caja inportado en cajas; de las mismas clases embotellado en la casa a ¢ 5-50 sin envase. RAMÓN L. ROLDAN.



Artículos

KODAK

PARA

FOTOGRAFIAS

A. Collado h.

Director y Administrador,
ABRAHAM MADRIGAL J.

MIÉRCOLES 19 DE OCTUBRE DE 1904

AL PÚBLICO

Era todavía un chiquillo, recién salido del colegio, cuando mi padre, el honrado y pundonoroso artesano don David Madrigal, me llevó una noche al "Club Demócrata". Allí oí hablar al Licenciado don Angel Anselmo Castro, á don Francisco Flores, á don Juan de Dios Céspedes y á muchos otros de los cuales, en este momento, no recuerdo su nombre. Me entusiasmé, como era de esperarse, con aquellos discursos sobre el derecho y la libertad. Era el año 1893.

Desde esa época fui un maximista exaltado, de esos que hacen propaganda por purísimo amor á su Jefe. Mi padre me había hecho ver en el Licenciado Fernández á un Catón, hijo de nuestro pueblo, Desamparados, y que llegaría al poder porque la felicidad del país—único objetivo de todas mis campañas—lo necesitaba así.

Pueden irle á preguntar al señor Fernández cuál ha sido mi actitud para con él y si le he servido de algo ó no.

El año 1897 fui á hacer propaganda á todo el Guanacaste y á gran parte de la provincia de Alajuela, porque yo creía que aunque trabajáramos sin candidato, al fin resultaría don Máximo, cada Club que yo fundaba lo hacía nombrarme su representante para que en el plebiscito de representantes de los clubs, pesara mi nombre en favor de don Máximo por tantos votos como clubs representaba. Otro compañero mío en esos trabajos, el inolvidable Víctor Juan Gólcher hacía lo mismo que yo.

En la jornada de Diciembre de 1897, cuando don Nicanor Gómez, oficial del Principal, conspiraba con nosotros, estuve yo pensando en elevar al poder al Licenciado Fernández, fui entonces confinado militarmente en San Lucas en compañía de mis amigos Ramón Cordero, José J. Mendoza, quienes los dejaron en la guarnición de Puntarenas, y de Guillermo Suárez que estuvo conmigo en San Lucas, pero que fué dado de baja mucho antes que yo. Llegué del presidio á esta capital el 24 de Febrero de 1898, al día siguiente se daba el cuartelazo de la Artillería, del cual eran Jefes el Licenciado don Máximo Fernández y el General don Federico Velarde, yo me enteré del asunto en la misma noche del día en que llegué á esta ciudad, pero no supe quienes eran los jefes, me había hecho el propósito de no tomar parte en ese golpe, no me creía obligado á entrar, pero poco antes de las nueve de la mañana, el Licenciado don Salvador Castro González me dijo que don Máximo me necesitaba en su oficina, fui inmediatamente y allí hablamos del cuartelazo, yo desconfiaba de Velarde y así se lo manifesté á don Máximo, pero él me dijo: "Velarde tiene todos sus hijos comprometidos en este lance, y no será tan mal padre que los meta en un peligro." Lencho Quirós me dió, de orden de don Máximo y en la oficina de éste, el revólver que ese día usé, el hacha me la dió el Gral. Velarde.

La jornada fué funesta para nosotros, año y medio duré confinado y desesperado; cociné en la Pascua en un tabacal de D. Félix Pacheco—donde á no ser éste me hubiera muerto de fiebre—para ganarme la comida, y cuando ocultamente vine á San José, fui á ver á D. Máximo que ya había vuelto de su destierro; aquel hombre que me había hecho llamar para meterme en

un lance en que me jugaba la vida, aquí el Jefe á quien yo quería de veras, me salió con que era una injusticia la que habían hecho con él porque él no se había metido en nada. Hube de recordarle lo del recado de don Salvador Castro y lo del revólver y de decirle que yo no iba á sonsacarle nada, que todavía seguía sufriendo mi castigo y entonces guardó silencio ó algo me dijo en son de disculpa.

En 1901 fui yo uno de los cuatro que le propusimos la candidatura al Licenciado don Bernardo Soto y el único sotista que cayó en la cárcel de aquella vez, por cuarenta días, uno tras otro; cuando llegó la transacción me encontré desterrado en El Salvador, desde allí escribí yo en favor de D. Máximo con todo el calor de mi partidismo. El señor Fernández debe tener algo en su poder de eso que escribí en "El Siglo XX" de aquella capital. No quise venirme cuando un grande amigo mío, transaccionista, me envió con que me viniera, y vendiendo mi revólver y todo lo que de valor tenía, logré regresar á mi patria la víspera del 3 de Mayo.

Vine del Salvador, y, enemigo de la transacción, fui á juntarme con mis amigos viejos. Fui principista y neo, con mi tono de siempre; á mí y sólo á mí se debe el manifiesto del 4 de Junio, fui yo quien lo provocó, fui yo quien siempre me opuse á la amalgama que se quería hacer de nosotros con los civilistas, fui yo el eterno enemigo de que un partido de principios buscara el triunfo aceptando en su seno á aquellos á quienes antes había rechazado. En lo de los panaderos, allí está la hoja que escribí y de la cual reproduce "El Derecho" una parte, era yo entonces un furibundo maximista, esa hoja la pagó don Máximo, porque jamás he tenido con que darme el lujo de publicar una hoja suelta por mi cuenta.

Alguien, quizá no pensando en lo que hacía, se le ocurrió que yo servía para diputado y, claro, como disciplinado hice que se consultara la opinión del Jefe, él aceptó, no diré con entusiasmo, pero aceptó la candidatura mía. Los que me proponían la diputación me hicieron escribir un programa que le leí á don Máximo; pero de ese entonces data nuestra completa separación.

Tengo la idea de que el señor Fernández siendo mi Jefe y amigo, y á quien le había dado tantas pruebas de adhesión se opuso á última hora á mi diputación, y la tengo porque los amigos de él fueron mis enemigos en esa lucha, y la tengo porque él se puso serio conmigo y habló mal de mí, sin haberle dado yo motivo, antes de separarnos, y la tengo porque ya él había hecho lo mismo con Montes de Oca y con Billo en Alajuela. Ahora yo no había buscado esa famosa candidatura, yo la hice consultar con el Jefe y él pudo oponerse sin enojarme á mí; pero él me atacó por medio de sus amigos y poderantes. Esa es mi historia en el fernandismo.

Me he jugado la vida, he luchado en todos los terrenos por él y él me contesta con un ataque, he vivido con la ilusión de verlo de Jefe de la Nación y él me contesta hablando mal de mí.

Mis principios están puros, incólumes, he juzgado que el señor Fernández ya no los representa y ahora estoy en frente de él para luchar contra él.

La gratitud no me liga al señor Fernández, no le debo nada, porque algunas pequeñísimas cantidades de dinero que me prestó en momentos apurados para mí, quedan pagadas con el tiempo que me hizo perder por haberme él comprometido en lo del 25 de Febrero; yo no me iba meter, y él usó de su jefatura y de su influencia para que yo me metiera. Pude

perder la vida y entonces él era el culpable.

Conozco muy bien al señor Fernández, sé que él nunca me ha querido, era yo un buen soldado, y—lo sigo siendo de los principios—y para formar un escalón no tenía yo precio, por eso me consentía á su lado. Yo tengo grandes defectos; pero las virtudes de sincero y honrado nadie me las quita porque son las armas con las cuales me bato, son las insignias de mi escudo.

He podido, sinó hacerme rico, si vivir cómodamente después de que Iglesias cayó del poder; pero mi resuelta adhesión á don Máximo me hizo perder el trabajo que había solicitado del actual Gobierno y que podía servirme de base para subir. Después fui á trabajar como tipógrafo á "El Derecho" y un día, de orden de don Máximo, me fué quitada la llave de la imprenta.

Eso ha hecho el Jefe con un soldado adicto y resuelto, ¿qué hará el hombre, si llega al poder, con los que no lo adulen?

Creo que nada de lo que dejo dicho falta en un punto á la verdad, sólo he contado lo que á mí se refiere, lo personal, mi actitud y mi obra fernandista. Ahora estoy en frente de él, yo con mis armas y mis principios, él con su partido, yo resuelto á todo, él también, yo sin nadie que salga en mi defensa, él con gentes que si están dispuestos á anonadarme, yo con la verdad en la mano, él con su grupo. Veremos quien puede á quien, si salgo derrotado no será porque mi causa sea mala, es porque no la sé defender, es porque yo soy mal defensor de lo que yo quiero; pero lo aplazo para entre seis meses y entonces me pararé en mi trinchera y no desperdiciaré un cartucho. Con esta explicación queda ya enterado el público porque no soy yo maximista y eso es, por ahora, todo lo que deseo.

ABRAHAM MADRIGAL J.

CABLEGRAMAS

Mukden, 17.—Hoy continuó la batalla al Suroeste. Se cree ahora que el ala derecha podrá extraerse.

Las pérdidas rusas ascienden á treinta mil. La batalla ha sido más grande que la de Liao Yang.

San Petersburgo, 17.—Se anuncia que los japoneses han construido un canal, conectando los ríos Taitse y Hum.

Este canal facilita el transporte de Yinkow á Saichan.

Nueva York, 17.—El Herald publica lo siguiente de su corresponsal en la Manchuria. Es la primera descripción detallada de las recientes operaciones.

"Me encontré con Renekampf al Sureste de Mukden, cuando se expidió la orden de avanzar. Se celebró misa, y después Renekampf dirigió unas palabras á sus cosacos manifestándoles que su camino conducía á sus hermanos sitiados de Puerto Arturo. El discurso se recibió con el mayor entusiasmo. En dos jornadas llegamos al río Taitse. Los nativos nos recibieron muy bien. Nuestro objeto fué flanquear el ala derecha japonesa. Ocupamos Benziu y Urigen, estos lugares están situados en un lugar montañoso se consideraba la más fuerte de las posiciones japonesas. Está situada en la orilla derecha del río Altái estaba reunida una gran cantidad de provisiones. El día 8 Lubovín pasó el Taitse y atacó la posición Urineen desde el Sur mientras Petershoff atacó simultáneamente desde Este. La posición fué ocupada por el 29º regimiento de reservas japonesas que se retiró inmediatamente. Por ambas partes las pérdidas fueron grandísimas. Fueron capturados muchos japoneses. Todos estaban bien vestidos. Mostraron mucha sangre fría, y fueron bien tratados por los rusos.

El día que los rusos atacaron las posiciones japonesas al Norte de Benzehu situadas en un valle en forma de taza, protegida por todos lados por cerros, el centro japonés descansaba sobre una colina baja y larga que denominaré X, teniendo tres

cimas. Esta colina conectaba á los picos los cuales designaré A, y B, el primero cerca del río y el otro al Noroeste; al Sur el río Bensié forma de la letra S, al Norte directamente en frente de la larga y baja colina el centro japonés ocupaba Bensié que se extiende hasta el río Taitse.

Renekampf bombardeó el centro japonés desde un terreno arado, que pronto presentó la apariencia de la punta de una mesa de ruleta, debido á las bien dirigidas granadas japonesas.

Mediante un fuego bien apuntado Renekampf logró desalojar temporalmente á los japoneses de los picachos A, y B. Una partida de rusos subió al picacho A, tan alto y escarpado que la lucha se hizo cuerpo á cuerpo retirándose los japoneses en perfecto orden. Los japoneses lograron sostenerse en el picacho B. Lubovine pasó otra vez el Taitse alcanzando la orilla derecha de donde pudo dominar la posición japonesa.

Yo pasé al contorno de los japoneses hasta la nueva posición ocupada por Lubovine.

Los rusos no recibieron ningún movimiento ofensivo, pues esperaban la llegada de refuerzos. Los japoneses evidentemente esperaban los acontecimientos. Los refuerzos rusos, trayendo consigo la artillería, no llegaron sino hasta la tarde.

Se dice que Kuropatkin había ordenado la toma de Benziú el día siguiente.

El 11 el ataque comenzó temprano y la tropa estaba ansiosa por batirse.

Hubo seis regimientos completos y avanzaron con cautela por el valle de Benzihu. A las 11 a. m. ascendí al picacho A, de donde tuve magnífica vista de la villa y del centro japonés, que consistía en líneas de trincheras en tres secciones, coronando las tres cimas antes mencionadas.

En la parte superior del valle hay un declive oculto, cubierto de pedernales redondos.—Aquí descansaron los rusos, y su línea se extendía hasta un bosque sito en el extremo izquierdo de la larga y baja colina.

Escribo esto en la cima del picacho A. Son las 4 p. m. y los clarines están tocando al ataque. Los combatientes están separados por media versta solamente. Los rusos cargan por el bosque y con mucha furia y más allá donde están abrigados parcialmente por lo accidentado del terreno. Allí se paran otra vez.

Los Japoneses han colocado en la línea de fuego toda su gente á excepción de aquellos que forman la reserva general.

Dentro de cada línea de trincheras japonesas veo á un oficial, parado, sin abrigo alguno y alentando la tropa, media docena de soldados están pasando á las trincheras cajas de hojalata que contienen parque.

El fuego ruso es terrible y mortífero. Pequeñas partidas de japoneses corren á las líneas de fuego para ocupar los puestos vacíos. Los refuerzos rusos marchan por el valle á marchas forzadas. Los rusos también visten uniforme negro, pero una banda blanca por el hombro, los distingue de los japoneses.

Cerca de mí hallábanse unos soldados rusos disparando sin apuntar, casi locos de la exaltación que les posee. Quise retratar á uno; él creía que le iba á tirar y me apuntó con su rifle; me salvó el capitán Rosoff. Las balas pasan por sobre nuestras cabezas. En el picacho A solamente pueda un oficial ruso y está herido, acostado á mi lado.

Más allá de las líneas japonesas se divisa el valle de Benshió, bañado por los rayos del sol con el mijo hacinado en bien arregladas líneas. El General Lubovín está en tocas partes alentando á su tropa. Hoy recibió su artillería, pero los japoneses también recibieron nueva artillería y le obligaron á retirarse.

Madrid, 17.—Se ha confirmado la noticia del próximo enlace de la Infanta Teresa, hermana menor del rey Alfonso, con su primo el príncipe Fernando de Babiera. Las negociaciones se han llevado á cabo á ciencia y paciencia de Maura y demás miembros del gobierno español. El príncipe Fernando llegó á ésta el sábado pasado. En compañía del rey Alfonso hará una visita á las ciudades de Andalucía. Las bodas se efectuarán en la primavera próxima.

Pekin, 17.—En el distrito de Changthong se ha verificado un levantamiento dirigido contra los extranjeros.

Notician que los amotinados atacaron varias aldeas, habiendo convenido con sus partidarios que se hallaban dentro, la abertura de los portales, pero el complot se descubrió á tiempo. Las proclamas de-

HE SUPRIMIDO

LAS AGENCIAS

DE LIMON Y PUNTARENAS

nuncian el ferrocarril y las misiones protestantes y católicas. Ningún extranjero ha sufrido hasta la vez. Los empleados del Gobierno son lentos en la adopción de medidas preventivas.

Trieste, 17.—Ayer á las 9 y media a. m. llegó á la altura de este puerto la vanguardia de la escuadra británica del Mediterráneo. A la 1 y 30 p. m. el Surprise entró al puerto seguido por el Bulwark Venerable, Albermarle, London, Moltang, Duncan, Bacchante, Furiora Pandora, Ausear, y Sheedy. Estos constituyen la vanguardia de una flota de 58 navíos británicos que se esperan en ésta.

Roma, 17.—Los parientes de don Jaime, hijo del pretendiente al trono de España, han recibido aviso de que él ha sufrido contusiones á causa de una caída de su caballo en el Cuartel General del ejército ruso en la Manchuria.

Ultimos cables

Mukden, 18.—Por informes no oficiales se sabe que el día 16 los rusos tuvieron mejor suerte, pues Kuropatkin tomó otra vez la ofensiva. El Estado Mayor General dice que son exagerados los datos publicados por el Japón relativos á las pérdidas rusas al mismo tiempo que disminuyen las suyas. En el Ministerio de la Guerra reina un sentimiento menos sombrío debido al fracaso de los japoneses de cortar la retirada de los rusos.

Kuropatkin ha sostenido como una muralla de piedra el empuje de los japoneses.

El ala derecha de ambos combatientes deben de estar muy debilitadas por sus largos y continuos encuentros. Se teme que la tranquilidad que reina en la izquierda rusa pueda presagiar algún golpe estratégico de que Kuropatkin no ha tenido aviso.

Dijo esta tarde un ayudante de campo del general Gripenberg "aunque fuese derrotado Kuropatkin, siempre que no concluya en un desastre, es mi opinión que se debe aprobar su movimiento ofensivo, porque solamente con constantes martillazos podremos aplastar completamente á los japoneses, Kuropatkin está preparando el terreno para las operaciones del segundo ejército".

En un despacho fechado el 16, Sakharoff avisa que los rusos recuperaron el cerro del "Arbol Solitario," situado al Sur del río Shake, avanzando en la operación 11 piezas de artillería japonesa incluyendo un cañón de tiro rápido. Avisa, además, que ayer por la mañana el cañonero *Edgiz* empezó de nuevo.

Roma, 18.—El corresponsal del Giornale de Roma, en San Petersburgo, telegrafía que después de consultar con el General Gripenberg ha resuelto movilizar 600,000 hombrés más para la guerra. Agrega el periódico mismo que la Manchuria será abandonada por ahora. Probablemente se expedirá una nota comunicando á las potencias la firme intención del Czar de continuar la guerra.

Fakkeberg, Dinamarca, 17.—Hoy á las 6-30 a. m. la flota rusa del Báltico pasó al Sur de la isla Langeland, el crucero danés "Mindal" cambió salvas con el insignia ruso y acompañó la flota al Norte. La escuadra se compone de 26 navíos. Poco después los navíos anclaron en la sonda de Langeland, entre las islas de Fakkeberg y Brolykke, para proveerse de carbón el que tomaron de tres navíos.

Mukden, 17.—Otra vez los rusos se han parado respetablemente. Se cree que el ala izquierda iniciará otra vez la ofensiva. La infantería rusa ha ocupado Sakhe; en este punto la resistencia japonesa parece estar debilitándose; por el centro, sin embargo, se han mostrado más tercios; por allí el volumen del fuego se ha aumentado. Es evidente que se está preparando algún movimiento importante, su carácter no se ha descubierto todavía.

CONVOCATORIA

Se convoca á todos los miembros de las comisiones de selección y recolección para el libro de Yoyo á una reunión que tendrá lugar el viernes 21 del corriente á las 7 de la noche en la Sastaría de don Alberto F. Brenes frente al Carmen. Se tratará en esa reunión de organizar la impresión del libro, aunque no se tiene el valor de la obra colectada, hay ya como comenzar el trabajo.

Se suplica á los que se han suscrito que paguen su colecta, á fin de terminar esta obra que la amistad quiere elevar, como un monumento, á la memoria del que fué un buen ciudadano y un honrado costarricense, además de un talentoso escritor.

CONTRA ALACRANES Y MOSQUITOS

Uno de los venenos más activos para dichos animales, es el polvo de petrite ó crisantema, que también ha dado buenos resultados aplicándolo contra los mosquitos.

Contra la anemia

Los detractores del café, le juzgan, en general, nocivo para la vida, porque ignoran que entre otros beneficios que le reconoce la ciencia médica, es medicamento inmejorable para la anemia.

Contra las ratas

En Dinamarca ha sido formada una sociedad llamada "Sociedad danesa para el exterminio de las ratas". En una sola semana la sociedad ha registrado la muerte de 90.000 ratas. Va á constituirse un horno crematorio para la incineración de los cadáveres. ¿No era mejor que las enterraran en calidad de abono?

Mucho más falta hacen sociedades para el exterminio de los mosquitos, vulgo zancudos. Y qué muchos hay! Y cómo pican. Ya se sabe que son los propagadores del paludismo y también portan en sus trompas el parásito que causa la elefantiasis.

El hierro en los naranjos

La práctica ha demostrado á los agricultores, que el naranjo crece y fructifica bien en los terrenos ferruginosos.

Así es de ver que las plantaciones de éste árbol son comunes en los campos que se distinguen por abundancia de arsilla roja, que por ser tal, lleva en interposición grandes cantidades de óxido férrico.

Esto demuestra, que no debe de dejar de ensayarse el tratamiento ferruginoso para detener la marcha de ciertas enfermedades del naranjo, sobre todo aquellas que tienden á acabar con la vida del vegetal.

A este objeto podría ensayarse el regar dos ó tres veces á la semana, durante una temporada, con agua llevando en disolución unos 10 ó 20 gramos de sulfato ferroso ó caparrosa verde, siempre que el árbol presenta, se manifiesta tendencia á perecer.

Es indispensable que el sulfato sea puro en lo posible, por cuanto la caparrosa del comercio es á veces impurificada por el ácido sulfúrico en estado libre.

PENSAMIENTOS

El tesoro de la mujer es su amor, su juventud, su castidad, su buen juicio, su sencillez y su bondad de cora-

Las órdenes directas, acompañadas de su importe, se servirán á los mismos precios que para la Capital y libres de gastos. Es decir: los precios incluyen el porte de remisión, costo del certificado y cualquiera otro que se ocasione.

Se manda la lista de precios al que la solicite.

EMILIO ARTAVIA.

En San José, Avenida Central.

Dirección por correo: Apartado 179

zón, y es tesoro que dura toda una vida.

Si una mujer maldice del amor, y un literato desprecia la opinión pública, decid sin reparo; de aquella, que sus atractivos *se pasan*; de éste, que su talento *se pierde*.

Con la humildad, la más grande de las fuerzas, el sublime Cristo rehabilitó la familia humana.

No se debe escribir sino de lo que se ama. El olvido y el silencio es el castigo que se inflige á lo que se encuentra feo ó ordinario en la peregrinación por la vida.

Las flores como los ensueños, se van cuando grita el eterno déspota; la belleza y el pensamiento perecen devorados por el dragón Intestino.

Las mujeres hacen con sus amigas lo que los chinos con sus hijos, que al nacer ya les cuentan un año de edad.

El color que más embellece á la mujer es el del pudor.

La moral cristiana tiene un código. Ese código no es el del derecho, sino el del deber.

Una gloria inmerecida no se conquista sin el concurso de cómplices.

El amor es siempre el que inspira las grandes cosas y el que también impide realizarlas.

HECHOS DIVERSOS

PARA EL LIBRO DE YOYO

Han contribuido:

Vienen: ₡	370 50
Juan Rafael Flores C.	" 5-00
Manuel Flores C.	" 5-00
"La República"	" 10-00
Gral. don Juan B. Quirós	" 5-00
Aquíles Bonilla G.	" 5 00
Emilio Artavia	" 2-00

Suma ₡ 402-50

La apreciable

señora doña Julia O. v. de Herrera va mejorando de la penosa tifoidea que hace algunos días la tiene postrada en cama. A la vez de alegrarnos por esto hacemos fervientes votos por su completa restablecimiento.

Ayer tuvimos

el gusto de saludar en nuestra oficina al más simpático de los curas, al del Paraíso, Presbítero Añibaro. Largo y sabroso fué el palique, y nos ha dejado una muy grata impresión. Entre otras cosas nos dijo el inteligente sacerdote: "Yo, en mi pueblo sólo predico la paz. Nada es tan propio para intranquilizar una localidad que el cura se ponga á hacer política, el sacerdote debe ser de todos los partidos y de ninguno, es decir, debe andar con todos y no pertenecer á ninguna denominación política. Pero desgraciadamente en esta obra de paz estoy sólo en el Paraíso". ¡Cuánto bien y cuanto progreso se alcanzaría en esta tierra, si todos los curas estuvieran equipados de la misión pacificadora, como lo está el Padre Añibaro, que tienen que cumplir con cada pueblo!

Ayer nos decía

un importante católico del cual guardamos el nombre porque no estamos autorizados para usarlo, que él no sería partidario de ninguna agrupación polí-

tica que llevara la religión como bandera, porque está convencido que aquí todos, hasta los más terribles liberales respetan las creencias de los demás y eso es todo lo que él deseaba. No me parece, añadió el hombre, muy de buena fe sacar creencias sagradas á relucir en propagandas políticas.

PARA EL LIBRO DE YOYO

Se suscriben:

Dr. don Rafael Machado	₡	1-00
„ Amadeo Johanning	„	1 00
„ Jenaro Quesada Ch	„	1 00
„ Pedro Sequeira	„	1 00
„ Juan V. Carazo	„	1 00
„ Carlos Acuña	„	1-00

Estatutos

Hemos recibido los Estatutos de la "Sociedad de Ahorros de Costa Rica". Es un folletito elegantemente impreso en los talleres de don Avelino Alsina. Agra-decemos el envío.

Páginas Ilustradas

publicará una bella composición poética de nuestro amigo Rogelio Fernández Güell, titulada: A mamá.

Esta es la última poesía de Rogelio escrita en Madrid en el mes de Setiembre.

Para Diciembre

preparan matronas caritativas una feria de caridad, á fin de socorrer á los desgraciados, que no pueden pedir limosna.

Hemos tenido

el gusto de obsequiarle á nuestro amigo Bolaños una chistera histórica, la cual según nos dicen, anda luciendo. Esa chistera perteneció á uno de los próceres de la independencia sudamericana, con ella asistió á un baile en el cual Juana de Arco danzó con Biscochuate, amigo que nosotros estimamos. Esa chistera la estrenó Andueza Palacio el día en que jugó polo con don Francisco Granados. En fin es un sombrero de mucho mérito en cambio Bolaños nos dejó el suyo que se ha salido solo á la calle, no sabemos porque.

El que quiera

pintar y entapizar su casa ó hacer una refacción de cualquier especie, puede dirigirse á esta oficina donde recibe órdenes para esa clase de trabajos don David Madrigal F.

Se ha acercado

á nuestra oficina el simpático encuadernador don José María Giralt á decirnos que él vería con mucho gusto que se pusiera en escena "La Banda de Trompetas". Traslamos este gusto del señor Giralt á los Directores de la Compañía quienes á no dudarlo lo complacerán, hasta podrán darla para que solo Giralt la vea.

Para la construcción de las cloacas

y demás obras de ese género, vendo cal de concha á precios sin competencia. Puedo certificar que los principales edificios de la República están edificados con cal de mis caleras.

Para los pedidos y contratos pueden dirigir los solicitantes á San Miguel de Desamparados PIO ARAYA.

MANUEL ARGÜELLO DE VARS

ABOGADO

Oficina: frente á los almacenes de Leiva y Mora y E. Pagés y Cía.

A VISO

Que he trasladado mi bufete de Abogado y Notario Público, á una de las piezas de las Arcadas, frente á la Plaza de Mora y frente al Registro de la Propiedad.

VIDAL QUIRÓS.

Setiembre, 29—10 v.

A MIS CLIENTES Y FAVORECEDORES

Tengo el gusto de avisarles que he trasladado mi taller de zapatería á la casa de la sucesión de don Eduardo Pochet, Avenida 5ª Oeste., esquina opuesta al Carmen y contiguo á "El Noticiero", en donde como siempre ofrezco, calzado de pieles de lo más fino que viene al país, hormas de estilos modernos, y lo que es mejor: PRECIOS TAN BAJOS como en ninguna zapatería del país.

RAMÓN SOTO H.

LA BUENAVENTURA

CONOCIDO ESTABLECIMIENTO DE ABARROTES Y LICORES

Se ha trasladado frente al Parque Central en la esquina diagonal á la Botica Francesa lo que avisa á sus favorecedores.

En el mismo establecimiento se encuentra en depósito todos los artículos que fabrica, don Eloy González como son: puros y cigarrillos de todas clases: harina de maíz, gofio y café moído, todo se vende al precio de fábrica. También se desea en alquiler un buen billar

LA ULTIMA JOYA

DE JACINTO CARBONELL

Empresa de coches para toda clase de servicios: paseos, matrimonios, bautizos, entierros etc. Esta Empresa ofrece una caja y un coche de segunda por ₡ 50.00. Además, un coche elegante traído por la casa de Arnoldo André con una caja se cobrará ₡ 25 00. Servicios fuera de la ciudad son convencionales.

ELISA MADRIGAL

OBSTETRICA

Despacha en su casa de habitación á todas horas, Calle 18 Sur, nº 335, 25 varas al Sur de "La Tempestad."

LA NACIONAL

GRAN FABRICA DE TABACOS Y CIGARRILLOS

— DE —
ELOY GONZALEZ & Cº

Esta fábrica, tan conocida en todo el país, ha nombrado agentes en { Limón á Francisco Gutiérrez & Hnos.
Cartago " Nicolás Casasola
Puntarenas, "El Casino" de Jiménez Aguilar

Los artículos elaborados por esta fábrica no tienen competencia por sus precios y su calidad. Hay que fijarse en que lo que uno se fume sea de LA NACIONAL. Los artículos de esta fábrica llevan la marca industrial de la casa. Venta al por mayor de HARINA DE MAIZ, GOFIO Y CAFÉ MOLIDO

ISIDRO MARIN CALDERON

ABOGADO Y NOTARIO PUBLICO

TIENE SU BUFETE DETRAS DEL TEATRO NACIONAL

JABONERIA

— DE —

FRANCISCO GARRON

Jabones de todas clases: ordinario, amarillo, blanco y marsella.

Jabones finos "Windsor" y "Erasmic".

Especial cuidado en pedidos de provincias.

Enviamos muestras y listas de precios á quien las solicite.

Zapatería de Higinio Carmona

Este es uno de los establecimientos de más fama en esta capital, tanto por la baratura, como por la buena calidad del material que se pone en los calzados. Los precios son desde ₡ 3 50 hasta ₡ 8⁰⁰ el par.

Hay calzados para niños, caballeros elegantes, señoras y señoritas, viejos y viejas. ¿Y qué más?.....

EL CIRUJANO DENTISTA

DOCTOR E. A. FRIIS

Avisa que para facilidad de su numerosa clientela, su oficina permanecerá abierta los Domingos y días de fiestas hasta las 11 a.m. Además se hace cargo de toda clase de trabajos sobre oro. Ultimo modelo de los Estados Unidos. Extracciones sin dolor, Despacha en la casa que fué de don Telésforo Alfaro.

CALLE DEL TRANVIA

Las horas de oficina son { de 7 á 11 a. m }
de 12 á 5 a. m }
Los domingos { de 7 á 11 a. m }

LINEA DE VAPORES

A INGLATERRA

SERVICIO DIRECTO ENTRE PUERTO LIMON, MANCHESTER Y BRISTOL EN 17 DIAS.

Para Manchester habrá un vapor cada 15 días.
Para Bristol habrá otro vapor cada 15 días.

Estos vapores tienen bastante comodidad para pasajeros, especialmente los que van á Manchester.

Precios del pasaje en primera á Manchester..... £ 20:0:0.

Precios del pasaje en primera á Bristol..... £ 15:0:0.

Para más pormenores dirigirse á las Oficinas de esta Compañía.
United Fruit Cº Costa Rica División.

JOHN M. KEITH.

ADMINISTRADOR.

SASTRERIA MODERNA

Aquí se trabaja barato, bueno y bonito. GRAN surtido de casi mires franceses é ingleses, magníficos materiales y muy buenos obreros.

Cumplimiento y exactitud en la entrega de encargos. Precios de situación Frente al antiguo Teatro. PROPIETARIO,
JUAN VTE. MONESTEL.

**La Constancia
DE RAFAEL ROJAS ALFARO**

Esta acreditada fábrica introduce mejoras cada día para mayor satisfacción de su numerosa clientela. Hoy por hoy, hemos abierto al público una refresquería en donde encontrarán todos mis favorecedores, sabrosos refrescos de todas clases de frutas, y con agua gaseosa á [₡ 0-5] cinco centimos. También tendremos todos los días helados y ponches: Calle 18ª Sur contigua á LAS NOTICIAS y frente á donde era el Teatro viejo.]

ZAPATERIA ITALIANA

DE ANTONIO CARBONI

CALLE 18 N. Y 4ª AVENIDA O.

Completosurtido de toda clase de materiales para zapatería, renovado constantemente con artículos importados directamente de E. E. U. U. y Europa. Los vende á precios que no admiten competencia.

Calzado de todas clases y formas
clavado y hecho con los mejores materiales que vienen al país, razón por el cual se garantiza su duración.—Jun. 15

DECORACIONES

UN EXTRANJERO RECIEN LLEGADO AL PAIS

Ofrece al público de San José y Provincias decorar salones, cantinas, clubs etc., al estilo que se ha adoptado últimamente en los Estados Unidos.

Ordenes se reciben en esta imprenta.

EL GALLITO

En este establecimiento, de don Miguel Chamorro, se vende magnífica harina y muy buen azúcar; también tiene de venta un soberbio billar.